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Rapport moral par Denis Mangin, président 

On est passé de 250 adhérents à 285. Après le creux de l’année dernière, les adhésions repartent à la 

hausse. Le nombre de personnes qui suivent la page Bodhicharya-France sur Facebook est passé de 1150 

à 1329.  

La première phase des travaux, le traitement des remontées humides dans les murs, est quasiment 

achevée; la mesure des taux d’humidité montre que cela a été très efficace. Il reste à traiter dans le temple 

la partie du mur qui va du cagibi jusqu’au premier radiateur. Au départ, les travaux devaient être réalisés 

en trois phases, la première étant le traitement des murs contre l’humidité et les suivantes l’isolation et le 

bardage des murs. À la suite du retard pris à cause du COVID, l’entreprise ISOLECO fera les phases 2 et 

3 en une seule fois. Ils avaient acheté tout le bois avant la crise touchant les matières premières et le devis 

initial n’est pas impacté. Les travaux commenceront à la mi-juin et seront terminés d’ici la fin de l’année. 

Pour permettre la pose du bardage sur les murs, l’armoire électrique et le fil téléphonique ont été déplacés 

par Gildas et Johan. Ils ont aussi restauré le stupa qui se dégradait. 

Pour donner suite au passage de la commission de sécurité, Gildas a effectué la mise aux normes 

électriques demandée. Il faut maintenant installer deux portes coupe-feu, une à la buanderie et l’autre 

entre le bas de l’escalier et la pièce du rez-de-chaussée où se trouvent les sanitaires. Des devis vont être 

demandés. 

Un devis a aussi été demandé pour le dessouchage du champ, devant le bâtiment, pour le transformer 

ensuite en pelouse. 

Après des travaux forestiers, le chemin d’accès au centre est fortement dégradé. Il y a deux parcelles 

composant ce chemin qui appartiennent à Bodhichayra-France, le reste appartenant à la SIAT, l’exploitant 

forestier. Celui-ci a accepté de vendre sa part de chemin à la mairie. Nous avons cédé nos parcelles à la 

mairie pour un euro symbolique, ce qui lui permettra de le faire classer en chemin communal et ensuite de 

demander des subventions au département et à la région pour sa réfection. 

En tant qu’association à but non lucratif, nous ne devons pas dépasser 72432€ de recettes, seuil de la 

franchise des impôts commerciaux. Nous avons demandé au service des impôts d’Épinal à quelles 

activités du centre s’appliquait ce seuil. Après une enquête approfondie, les services des impôts ont 



 

conclu que les activités de logement et de restauration n’étaient pas concurrentielles avec des entreprises 

commerciales, contrairement à l’activité boutique, seule concernée par la franchise. 

Nous avons fait un nouvel appel à don parce que le coût de la vie augmente beaucoup ; le prix du fuel, par 

exemple, a doublé en un an. 

Je remercie Lama et les moines, qui sont la raison d’être du centre, Maud, pour sa rigueur dans la tenue 

du secrétariat, Gildas, toujours autant investi dans les travaux, enfin les membres du CA qui s’impliquent 

réellement dans la vie du centre, et pour finir, les donateurs qui permettent au centre de vivre. 

Le rapport moral est adopté à l’unanimité. 

 

Rapport financier par Johan Jessel, Trésorier 

Les dépenses : dans certains postes, on note de fortes dépenses cette année, notamment l’énergie. Des 

dépenses imprévues, comme l’entretien des fosses septiques (visite réglementaire + débouchage), le 

géomètre pour cadastrer le chemin. Nous avons dépensé 63% de ce qui était prévu. 

 

2021 2021 en % prévisionnel 2022 

alimentation 17 875,43  94% 19 000,00  

électricité, énergie 14 211,17  142% 10 000,00  

petit équipement 4 487,64  748% 4 000,00  

fournitures administratives 691,89  173% 800,00  

achats boutique 9 425,97  94% 10 000,00  

Tcheulings 4 896,00  75% 8 000,00  

location matériel  205,87  51% 500,00  

entretien et équip bien 

immobilier 333,31  7% 
4 500,00  

sanitaire et sécurité 4 738,07  237% 4 000,00  

amélioration du bâtiment 4 410,25  6% 75 000,00  

entretien jardin 365,75  41% 900,00  

entretien et réparation voitures 1 440,24  72% 2 000,00  



 

maintenance 2 339,54  
  

assurance 1 404,62  35% 4 000,00  

commissions 37,10  19% 
 

honoraires 2 251,20  500% 
 

offrandes Rinpoché 4 900,00  123% 4 000,00  

transport sur achats 92,55  
  

transport sur ventes 164,31  12% 
 

déplacements, missions 11 299,57  205% 5 000,00  

affranchissements 1 200,43  120% 1 500,00  

Télécom 1 869,79  93% 2 000,00  

banque 131,52  66% 
 

cotisations 273,00  91% 300,00  

taxes 787,00  66% 1 200,00  

pharmacie 116,98  39% 
 

soins vétérinaires 404,74  81% 800,00  

intérêts sur prêts 933,30  104% 
 

salaire net Maud 14 888,09  74% 15 000,00  

charges 3087,47  6 000,00  

stock -5 321,32  
  

dotation 5 211,68  
  

    

 
109 153,16 63% 178 500,00 

 



 

Les recettes : les dons sont stables, les dons pour les travaux ont permis de financer la première tranche 

des travaux : le traitement des remontées capillaires dans les murs. Les recettes séjours-enseignements 

sont en hausse. La boutique a aussi fait beaucoup de recettes. 

  

2021 en % prévisionnel 2022 

cotisations 34 627,80  105% 33000 

dons travaux 4 413,30  55% 25000 

dons résident 2 400,00  67% 2000 

enseignements, séjours 53 859,50  135% 45000 

intérêts 466,81  
  

w.e. Rinpoché 5 506,00  55% 10000 

boutique et 

affranchissements 21 928,75  110% 20000 

 
123 202,16  108% 135 000,00  

    

résultat (bénéfice) 14 048,97  
  

 

Malgré les périodes de fermeture du centre dues à la crise sanitaire, les comptes sont équilibrés. Le 

premier emprunt fait pour l’achat de la propriété (mensualités de 900€) est totalement remboursé. 

Question : Les emprunts figurent-ils dans les calculs ? Pourquoi ne dispose-t-on pas des documents 

comptables comme le bilan, les comptes de résultat et la balance de trésorerie tels qu’ils sont établis 

comptablement, en PDF, envoyés 15 jours à l’avance ?  

Réponse : Ce sera fait à partir de l’année prochaine. 

 

Question : A quoi correspond l’affranchissement ? 

 

Réponse : Aux envois faits par la boutique en ligne. Quand on achète un livre, on paye par exemple  

5 € d’affranchissement qui sont comptabilisés dans les recettes. 

 

Question : A-t-on le financement pour les travaux ou va-t-il y avoir un emprunt ? 

 



 

Réponse : Du temps de Sacha, un emprunt avait été contracté pour des travaux de rénovation du bâtiment. 

Cet emprunt a permis de payer le remplacement (déjà réalisé ) des portes et fenêtres 

(45 K€ ) et les travaux en cours d’isolation extérieure (135 K€ ). Et, bien sûr, les dons travaux ont permis 

de compléter le financement de tous ces travaux.  

 

Le prochain chantier sera le remplacement de la chaudière. L’isolation a été faite d’abord afin de pouvoir 

correctement dimensionner la chaudière. 

 

Le rapport est adopté à l’unanimité. 

 

 

Lama Tsultrim 

 

« Le CA a des réunions trimestrielles où tous les points sont abordés. Maud est beaucoup en lien avec la 

comptable qui, depuis 1995, tient nos comptes gratuitement. Les membres du CA sont sérieux, soucieux 

de ce qui peut se passer au centre. Tous les mois, Johan nous présente le bilan de ce qu’il s’est passé au 

niveau dépenses, recettes. On sent que les membres s’investissent. 

 

Je voudrais remercier tout le monde, non seulement les membres du CA et les moines, mais vraiment tout 

le monde parce que sans vous, le Centre n’existe pas. Votre présence ici aujourd’hui, le fait que vous nous 

soutenez par des dons ou par d’autres formes d’aide marquent votre investissement. C’est aussi une façon 

d’aider l’activité de Rinpoché. Pour moi, c’est le plus important. Dans le Grand Est, il n’y a pas vraiment 

de centre tibétain à part Kuttolsheim, mais l’activité de Rinpoché est soutenue par toute la Sangha. 

 

Un point sur lequel je voudrais revenir, est celui des Tcheulings. Je sais qu’il y a le phénomène COVID, 

mais leur fréquentation est en forte baisse. Il y a 6 –7 ans, une quarantaine de personnes était inscrite à 

Strasbourg, une cinquantaine à Nancy. Aujourd’hui à Strasbourg, Orgyen peut mieux vous en parler que 

moi, certaines soirées se passent avec trois personnes. Une réflexion s’impose par rapport au 

fonctionnement des Tcheulings. Ils ont été créés pour qu’il y ait non seulement la présence du Lama, mais 

un suivi du Dharma là où les gens travaillent et vivent ; c’est pourquoi l’enseignant se déplace chaque 

mois. Quand une ou trois personnes sont présentes à Strasbourg, Orgyen y va. Il faut compter l’essence, la 

location d’une salle… On est en plein déficit. La fréquentation de beaucoup de Tcheulings stagne, voire 

baisse. Il est très dommage qu’aujourd’hui on ne puisse pas avoir tous les responsables de Tcheulings 

pour vraiment discuter de cela. Si vous avez des idées sur ce point, faites-nous en part, parce qu’on se 

pose la question de savoir si on maintient Strasbourg ou pas. Comment se fait-il que, quelques années 

auparavant, quarante personnes étaient inscrites et au minimum trente personnes présentes aux 

enseignements, et trois maintenant ? Peut-être que l’un des aspects du problème est la montée de la 

méditation laïque, mais pour moi l’aspect principal est que nous ne sommes pas très bons en 

communication. Dans la revue Sagesses Bouddhistes, on trouve 3 publicités sur Weiterswiller ! Une 

réflexion sur la façon de mieux se faire connaître est nécessaire  ». 

 

 




